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Ректорат, сотрудники и студенты ТПУ позд

равляют КАЛЯЦКОГО ИВАНА ИВАНОВИЧА с 70-ле- 

тием со дня рождения и 47-яетним трудовым ста
жем.

И И.Каляцкий один из создателей первой в 

стране “АСУ ВУЗ’  и “АСУРосминВУЗ’ , организатор 
и участник целого ряда Всесоюзных и Республи

канских научно-методических конференций по ак

туальным проблемам высшего образования. Он 
ведет большую работу по аттестации научно-педа
гогических кадров, являясь членом 4-х специали
зированных советов по защите докторских и кан
дидатских диссертаций. Иван Иванович - член Со

вета УМО по “злектроенергетике*. 8  составе науч
но-методического совета ТПУ он руководит комис
сией по аттестации и аккредитации вузов и их под
разделений, учебных дисциплин и образователь

ных программ.
Плодотворную научную деятельность И.И.Ка- 

ляцкий успешно сочетает с большой педагогичес
кой и организационной работой в институте, зани
мая руководящие должности декана РТФ (1955- 
1958г г.), проректора по учебной работе (1966- 
1970г.г.), ректора Томского полотехнического ин- 

стита (1970-1981Г.Г). В течение 24 лет заведую
щий кафедрой техники и электрофизики высоких 

напряжений.
Труд И И.Каляцкого отмечен 7 правительст

венными наградами (3 ордена и 4 медали). Он “по

четный работник высшего профессионального об

разования России", с  1994 году член-корреспон
дент Международной Академии Наук высшей шко-

От души поздравляем Ивана Ивановича с  пра
здником и желаем ему долгих и плодотворных лет 

жизни.

28 ноября прошло заседание Ученого Совета ТПУ. Заседание открыл ректор Ю.П.Похолков вруче
нием медалей В.Ренген-Соколова и дипломов “За  достижения в области неразрушающего контроля' 
сотрудникам НИИ ЭИ. Этой чести удостоились В.Л.Чахлов, В.С.Пушин, В.А.Касьянов, М М.Штейн,
A. А.Филимонов, В.Г.Волков.

Вторым выступил директор Томского инновационного центра профессор А.Н.Содцатов. Он вручил 
золотую медаль и диплом Всемирной выставки “Брюссель-97" группе научных сотрудников НИИ ЯФ  
(научный руководитель В.П.Кривобокое) за работу в области создания новых магнитронных распыли
тельных систем.

Ученый Совет единодушно поддержал кандидатов в депутаты Областной Государственной Думы
B. Новицкого, С.Никитенко, Б.Мальцева, Н.Вяткина, Л.Филимонова и И.Кляйна.

Заслушали сообщение проректора В.Я.Ушакова об итогах выполнения НИР и ЕЗН за текущий год 
и утверждение плана НИР и ЕЗН на следующий. В следующем номере “ЗК* будет опубликовано ин
тервью с  В.Я.Ушаковым по проблемам наухи в ТПУ. Вы можете задать все интересующие вас вопросы 
в этой области через редакцию, ответы будут опубликованы (т. 410-495, редакция “За  кадры’ ).

Директор ЦЦЛТ Г.В.Симонов выступил с  анализом работы по трудоустройству выпускников ТПУ в 
1997 году. Наибольший интерес вызвал тот момент, что в этом году от предприятий неудовлетворено 
46 процентов заявок на трудоустройство. Ректор Ю.П.Похолков предложил внимательно проанализи
ровать этот факт и Учебному управлению провести глубокий анализ отсева студентов. Принято реше
ние сосредоточить усилия по созданию электронной базы данных сопровождения выпускников ТПУ, 
адаптации в Интернете системы поиска и подбора специалистов.

Проректор А.В.Водопьянов представил “Программу мер противодействия употреблению наркоти
ческих веществ в ТПУ” , она была принята решением Ученого Совета.

Выступил проректор Учебного управления А.И.Чучалин, который представил отчет о поездке 
представителей ТПУ на Кипр. Ученый Совет одобрил результаты и положительно оценил перспективы 
развития этого направления. Интервью с  Чучалиным читайте на 4-й странице этого номера.

Принято решение о сдаче в аренду на тридцать лет правого крыла нового химического корпуса 
Нефтеэнергобанку, который достраивает правое крыло, финансирует строительство остальной части 
корпуса и оплачивает коммунальные затраты.

|§Г 27 ноября в НТВ ТПУ состоялась презентация 
Контактного бюро немецкого посольства, на которой 
Присутствовала госпожа Вано, Генеральный консул 
Германии в Новосибирске. Согласно достигнутой до
говоренности через немецкое посольство, в это бюро 
через различные организации и издательства Герма- 
тати будут поставляться образцы литературы, аудио и 
видео материалы, которые будут интересны широкой 
публике, прежде всего преподавателям немецкого 
языка образовательных учреждений Томска. Посети

С ТО по 18 ноября первый проректор ТПУ 
А.А Дульзон посетил Словению по приглашению Ев
ропейского сообщества в качестве спикера ЕС для 
участия в ежегодной конференции по программе 
Гетриз. В конференции приняли участие 150 пред
ставителей из 26 стран Европы и СНГ. На пленарных 
заседаниях обсуждались два основных вопроса: 
"Поль высшего образования в становлении сбаланси
рованного гражданского общества’  и “Общие итоги 
работы по проектам программы Тетриз". Работа кон
ференции проходила по 5 секциям.
I  ААДульзон в качестве спикера секции “Страте

гический менеджмент университета’  выступил с за
дающим докладом "Взаимодействие университета с 
окружающей средой’ , подготовленным в соавторстве 
Ша и .Чучалиным. В докладе представлен тщательный

тели смогут не только ознакомиться с экспозицией, 
но и оформить заказ в этом же бюро. По мнению при
сутствующих на презентации у нового бюро есть 
вполне реальный шанс стать культурным, просвети
тельским немецким центром в Томске.

Кроме того, 28 ноября в РНЦ ТПУ прибыла гос
пожа Клессе, координатор из Германии для оказания 
поддержки преподавателям немецкого языка и, что 
особенно приятно, для взаимопризнания дипломов 
РНЦ.

анализ изменении в области образования, науки, уп
равления финансами, причины и проблемы, связан
ные с этими изменениями, намечены основные пути 
решения проблем.

В целом, конференция была весьма интересной. 
Большую досаду вызвало только то обстоятельство, 
что наше участие в этих программах столь мизерно, 
что не соответствует ни возможностям, ни стратеги
ческим целям ТПУ по интеграции в международное 
пространство, тем более, что в дальнейшем предпо
лагается существенное расширение финансовой под
держки, обменов преподавателями и студентами Хо
тя тот факт, что на конференциях подобного уровня 
присутствовал делегат из Томского политехнического 
университета (со всей Сибири на конференцию были 
приглашены лишь двое), вызывает гордость.
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ученый, садовод, кулинар

Очередна» победа 
профессора 8 шахма г а

Доктору технических наук, профессору Ивану Ивано
вичу Каляцкому 70 лет. О возрасте в 70 лет однознач
но говорить достаточно сложно, а тем более, если это 
касается нашего юбиляра. Необходимо учитывать со 
стояние чувств и души человека, определяющих отно
шение к внешним раздражителям и формирующих 
жизненные потребности. Иван Иванович, как всегда,

деятелен, по-юношески радуется победам и удачам, 
не создает для себя трагедий в случаях проколов и по
ражений, категорически не принимает в людях ханже
ство, лицедейство и тщеславие. Ему чужды корысть, 
безразличие, высокомерное отношение к коллегам и 
друзьям. Эти его качества проверены годами и теми 
высокими должностями, которые ему приходилось за
нимать в разные годы в Томском политехническом 
университете.
Иван Иванович профессионален во всем, что вызыва

ет у него интерес и на что остается свободное от ос
новной работы время: рыбалка, кулинария, садоводст
во, бильярд, шахматы. Он был лидером российского 
уровня на соревнованиях по преферансу.
Уважаемый Иван Иванович! Коллеги и друзья позд
равляют Вас с Днем рождения и желают Вам крепко
го здоровья. Будьте всегда с нами.

В.А.Кочегуров, 
зав. кафедрой прикладной математики.

Ш

нуг нем!
праздник

Б о га т а  ж и з н ь  Т П У  п р а з д н и к а м и .  В о т  
и 2 7  н о я б р я  в Д К  Т П У  Р у с с к о -н е м е ц к и й  
ц е н т р  о т п р а з д н о в а л  с в о е  4 - х  л е т и е . Х о 
тя  д а т а  н е  к р у гл а я  и я в н о  н е  с т о л ь  з н а 
ч и т е л ь н а я  как , с к а ж е м , 2 5  и л и  3 0 , н о ... 
С у д я  п о  т о м у , к а к  в е с е л о  е е  о т п р а з д н о 
ва л и , б у д е т  и 2 5  и 3 0 . П р о в е д е н и е  п р а 
з д н е с т в а  д о в е р и л и  с т у д е н т а м  и к а к  в ы 
я с н и л о с ь ,  н е  зр я .

О н и  и с в о и х  с о б р а т ь е в  м л а д ш и х  - 
а б и т у р и е н т о в  в п о ч е т н у ю  д о л ж н о с т ь  
“с т у д е н т ” в о з в е л и ,  и  г о с т я м  в е с е л о е  
п р е д с т а в л е н и е  у с т р о и л и .  Н е  п о б о я л и с ь  
п р и г л а с и т ь  в ы с о к о х у д о ж е с т в е н н о  н а 
р и с о в а н н о го  в е д у щ е г о  “ Г о р я ч е й  д е с я т 
к и ” д л я  о б ъ я в л е н и я  г о с т е й ,  д а  и Т о м 
с к о е  т е л е в и д е н и е  н е  з а б ы л и .  С о  с ц е н ы  
з а п р о с т о  о б е с п е ч и л а  “ П р а з д н и к  в  к а ж - ( 
д о м  д о м е ” И р и н а  К р е ч м е р .  Х о т я  и и гр а л  
с т о л ь  п о ч е т н у ю  р о л ь  п о п у л я р н о й  в е д у 
щ е й  п а р е н ь , и гр а л  х о р о ш о  - п о д м е н ы  н е  
з а м е т и л и ,  ч т о  л и ш н и й  р а з  г о в о р и т  о  т а 
л а н т л и в о с т и  с т у д е н т о в  Р Н Ц . П р а з д н и ч 
н ы й  к о н ц е р т  п р о д о л ж и л с я  в р у ч е н и е м  
м е ж д у н а р о д н ы х  с е р т и ф и к а т о в  р а з н ы х  
с т у п е н е й  в о с ь м и  о ч е н ь  д о с т о й н ы м  с т у 
д е н т а м  (и х  ф а м и л и и  м ы  п р и в е д е м  н и 
ж е ), н о  п р а з д н и к , е с т е с т в е н н о ,  н а  э т о м  
н е  з а к о н ч и л с я . С л о в о  в з я л  р у к о в о д и 
т е л ь  Р Н Ц  А . Ф р и ц л е р ,  к о т о р ы й  п о з д р а 
ви л  в с е х  с  4 - х  л е т н е м ,  п о д в е л  и т о ги , а  
т а к  ж е  о т м е т и л ,  с к о л ь к о  п р и е х а л о  г о с 
т е й , п р и ч е м  н е  т о л ь к о  и з  Р о с с и и ,  н о  и и з  
Г е р м а н и и .  Д а л е е  в ы с т у п и л а  г о с т ь  - Г е 
н е р а л ь н ы й  к о н с у л  Г е р м а н и и  в Н о в о с и 
б и р с к е  г о с п о ж а  В а н о : “ Р у с с к о - Н е м е ц 
кий  ц е н т р  о ч е н ь  х о р о ш о  и з в е с т е н  и с а 
м о е  гл а в н о е  ц е н т р  д а е т  в о з м о ж н о с т ь  н е  
т о л ь к о  и з у ч а т ь  я з ы к , н о  и п р и о б щ а т ь с я  
к к у л ь т у р е  Г е р м а н и и ."  О т  р е к т о р а т а  Т П У

в с е х  п р и с у т с т в у ю щ и х  п о з д р а в и л и  п р о 
р е к т о р  п о  у ч е б н о й  р а б о т е  А .Ч у ч а л и н  и 
п р о р е к т о р  п о  м е ж д у н а р о д н о м у  с о т р у д 
н и ч е с т в у  Н .К и р и л л о в , к о т о р ы й  п р е д с т а 
в и л  г о с т е й  и п о п е ч и т е л е й  Р Н Ц : п р е д 
с т а в и т е л е й  О б л а с т н о й  А д м и н и с т р а ц и и  
В .П о п о в а  и А .П е т р о в а ,  р у к о в о д и т е л е й  
к р у п н е й ш и х  Т о м с к и х  п р е д п р и я т и й  
А .К о в а л е в а ,  Р .Б и к б а в о в а ,  В .К л я й н а  и 
м н о г и х  д р у г и х .  П р е д с т а в и т е л и  Т о м с к г а -  
з а  с д е л а л и  п о д а р о к  в в и д е  ш и к а р н о г о  
б у к е т а  и  т а и н с т в е н н о г о  к о н в е р т а , о  с о 
д е р ж а н и и  к о т о р о го ,  н е с м о т р я  н а  н а 
с т о й ч и в ы е  т р е б о в а н и я  п у б л и к и , с о о б 
щ е н о  н е  б ы л о . Б у р н у ю  р е а к ц и ю  в ы з в а 
л о  в ы с т у п л е н и е  с т у д е н т а  и з  Г е р м а н и и  
Т о б и а с а  Ш т е р ц е л я ,  к о т о р ы й  б у д у ч и  м е 
с я ц  н а  с т а ж и р о в к е  в Т П У , п о н я л , ч то  в 
Р о с с и и  о ч е н ь  с и л ь н ы е  м о р о з ы  и о ч е н ь  
к р а с и в ы е  д е в у ш к и .  Т .е .  в п р и н ц и п е ,  
у я с н и л  о с н о в н о е .

В с е  з а к о н ч и л о с ь  ф у р ш е т о м  и д и с 
к о т е к о й , п е р е д  к о т о р о й  во  и з б е ж а н и е  
и з л и ш н е  п о д в и ж н ы х  т а н ц е в , с т у д е н т о в  
о б к о р м и л и  п и р о г а м и ,  в с е в о з м о ж н ы м и  
б у т е р б р о д а м и  и ф р у к т а м и .

П о з д р а в л я е м  с т у д е н т о в  Р Н Ц :  Б у б  
А л е к с а н д р а ,  К р ы л о в а  С е р г е я  с  п о л у ч е 
н и е м  О В В З Т Ц Р Е  с е р т и ф и к а т о в ;  О к и ш е -  
в а  Д м и т р и я ,  Г о ф м а н а  В и к т о р а ,  К о р о в 
к и н у  Н а т а л ь ю  с  М 1ТТЕ1_ЗТЦ РЕ с е р т и ф и 
к а т а м и  ( с р е д н я я  с т у п е н ь ) ;  Б л и н н и к о в у  
И р и н у , Б о ч т а р е в а  Б р о н и с л а в а ,  В и н т е р  
Т а т ь я н у  с  с е р т и ф и к а т а м и  С Н Ц Ы З Т Ц Р Е  
( з а к л ю ч и т е л ь н ы й  э т а п  I с т у п е н и ) .

м а тер и ал  подготовил  
В. Санкин

Ни для кого не секрет, что м но
гие студенты  РАЦ а являю тся  
стипендиатам и ВНК. Они в с е 
рьез озабочены  продажей кон
трольного пакета акций В осточ
ной Нефтяной Кампании, пото
му как неизвестно, будут ли но
вые хозяева  ВНК п р о д о л 
жать ф инансировать образова
тельную  п р огр ам м у? В с в я 
зи с  эти м , студентам и РАЦа бы 
ло п р овед ено  п и кетирова
ние Б елого  д о м а . Н а д е е м 
ся эта  акция б уд ет з а м е ч е 
на и те, от кого зависит даль
нейшая судьба РАЦевцев о ста 
нутся верны ми доброй тр ад и 
ции поддержки высш его обра
зования.

\ *  А \
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По жизни студенту не хватало стипен
дии. То, что дает в качестве стипендии род
ное государство, студент держит растерян
но на ладошке и думает - то ли потратить 
это изящно и сразу, то ли неделю походить 
в столовую. И так было всегда. Но, однако, 
есть у нас шанс, братья студенты, обога
титься за счет стипендии очень даже непло
хо. Смеетесь? А зря! Стипендия-то совсем 
особенная...

Президент сибирского сертификационного 
центра Евгений Николаевич Рузаев развеял тради
ционный пессимизм относительно стипендии сен
сационным сообщением о подарке компании 
СЕНА, чья делегация посетила наш славный город 
11 ноября.

- Расскажите, какие встречи проходи
ли?

- Сразу после приезда состоялась встреча с 
ректором ТПУ, проректором по учебной работе, 
проректором по научной работе и проректором по 
международному сотрудничеству. Состоялся очень 
конструктивный разговор, в результате которого 
было достигнуто такое соглашение, что компания 
СЕРА будет представлять проекты ТПУ, связанные 
с  энергетическим бизнесом в известные банки ми
ра. Отобраны 12 проектов и мы надеемся, что они 
получат какую-то финансовую поддержку. Это од 
на составляющая, связанная с  научно-исследова
тельской деятельностью. Вторая связана с  подго
товкой кадров. Во-первых, компания очень заинте
ресовалась тем уровнем кадров, который готовит 
политехнический для систем энергетического биз
неса и тем уровнем специалистов, которые гото
вятся в области метрологии, стандартизации и 
сертификации. Во-вторых, выделила две стипен
дии, каждая размером в тысячу $. Для того чтобы 
ее получить, нужно написать пятьсот слов на тему 
качества на каком-либо иностранном языке, а за
тем передать свое сочинение на наш электронный 
адрес. Стипендия может быть как разовая, так и 
постоянная и, кроме того, если в этой студенчес
кой заявке будут изложены мотивы и пути дальней
шего обучения, то компания берет на себя обязан
ность финансировать обучение этого студента за 
рубежом.

- Этот конкурс рассчитан только на сту

дентов кафедры ФМПК?
- Нет. Выделено две стипендии: одна - для 

этой кафедры, другая - общего плана. На нее мо
жет претендовать даже студент из другого вуза, 
Конечно, мы надеемся, что число этих стипендий 
со временем увеличится.

Встреча с Ю.П.Похолковым настолько потряс
ла директора компании Джозефа Станислау, что на 
следующий день он включил в свой доклад в Бе
лом доме наряду с  девятью известными ранее 
компонентами деятельности СЕВА еще два: инвес
тирование научно-исследовательских работ и об

разовательные услуги. Этот лейтмотив, заданный в 
ТПУ, продолжался на заседании круглого стола С о 
вета по проблемам качества при губернаторе Том
ской области. На нем присутствовал сам губерна
тор Виктор Кресс, его заместители, руководство 
ВНК, директор Института химии нефти, наш рек
тор, ректоры других вузов. Разговор продолжился 
в ВНК, где гостей принимал вице-президент ВНК 
Владимир Егорович Шахгельский с  коллегами. 
Джозеф Станислау сказал, что познакомился с 
проектами ТПУ, направленными на улучшение эф
фективности нефтяного бизнеса в Сибири и актив
но поддерживает их внедрение. Далее были встре
чи с Институтом химии нефти, а в конце дня был 
подписан меморандум, где сформулированы ос
новные принципы взаимной кооперации и постав
лены приоритеты:

- участие областной администрации, ТПУ и 
ВНК в нефтяном форуме 9-11 февраля в Хьюстоне;

- создание внутри компании СЕВА небольшого 
подразделения, которое будет работать в Томске;

- создание в Томске аналогичной структуры 
для работы в компании. Но скорее всего это будет 
Совет по проблемам качества и какие-то подраз
деления Сибирского сертификационного центра на 
базе ТПУ.

- Раньше в ТПУ случалось так, что не 
всегда удавалось вести существующий про
ект до международного уровня. Какова си
туация сегодня?

- За  последние пять лет политехники имеют 
такое количество международных контактов, что 
они научились создавать настоящие проекты, на
учились выигрывать международные гранты и та
ких проблем уже нет. Сейчас Ю.П.Похолков везет 
пакет документов в Германию и там есть проекты, 
сделанные по всем международным правилам, на 
основе международного бизнес-плана.

Итак, мы опять не ударили в грязь ли
цом. Осталось только выучить нужные пять
сот слов на английском, немецком, фран
цузском - и 1000 долларов в кармане, зна
ния в голове (что важно).

А голова у наших студентов светлая.

Г. Юлькина

С 19 по 21 ноября в томском Технопарке проходи
ла выставка-ярмарка “Интеграция-97". В ней приняли 
участие Томский политехнический университет, НИИ 
ВН, Кибернетический центр, Русско-немецкий центр 
при ТПУ и другие организации. Затевалось все это 
благородное дело для того, чтобы продемонстриро
вать технологию и продукцию сибирских предприя
тий, войти а программы социально-экономического 
развития Сибири, а также найти долгосрочных парт
неров и инвесторов. Все это удалось. Кроме того, ор
ганизаторы выставки провели разнообразные меро
приятия, среди которых были:

- смотр-конкурс предприятий по подготовке учас
тия делегации Томской области в Ганноверской яр
марке (Германия, апрель 1998 г );

технологий.
Разработка ученых А Э Ф Ф  и Э Ф Ф  (Самохин В.В.. 

Гурин С .В ., Сергеев В.М .) “Комплекс, обеспечиваю
щий современную технологию учета электрической 
энергии" получила диплом конкурса энергосберегаю
щих проектов и технологий.
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Странная у людей психология. Если кто-то 
едет в теплые страны, все думают, что он едет 
туда развлекаться. А на самом деле ректор и ;; 
проректоры ТПУ поехали на Кипр не загорать, 
а работать - проводить очередной семинар по 
развитию вузов и совершенствованию содер
жания высшего профессионального образова
ния в рыночных социально-экономических ус
ловиях. Об этой поездке, о Кипре и связанных 
с ним перспективах университета нам расска
зали проректор по учебной работе ТПУ Алек
сандр Иванович Чучалин и заместитель про- : 
ректора Владимир Николаевич Чудинов.

- Томский политехнический университет всегда : 
отличался тем, что отслеживал изменения в окружа- ; 
ющей среде и своевременно реагировал на них. То Г 
же происходит и сейчас. На дворе • рынок. И ву
зы становятся объектами рыночных отношений,
а это далеко не тоже самое, что было раньше 
Надо выживать самому в этих условиях и не ;|||Ц  
просто выживать, а изменять содержание своих !!§ ||§  
образовательных программ, которые должны . 
теперь соответствовать рынку интеллектуально
го труда. ТПУ и на данном этапе проявил актив 
ную позицию. Мы разработали ряд ноу-хау, ко
торые позволяют существовать в современных 
рыночных условиях. Речь идет о разработке и реали- ; 
зации комплексной программы развития университе- ; 
та. Основу этой программы, ее скелет мы предлага-1| 
ем сейчас другим вузам

Образовательный стандарт вуза - это тоже изоб- : 
ретение Томского политехнического университета. В I 
1994 году впервые в России приняты образователь-1 
ные стандарты, где изложены минимальные требова- : 
ния к тому, что из себя должен представлять специа- : 
лист, бакалавр. Так вот ТПУ впервые выдвинул такую 
идею - сейчас этот государственный образователь- I 
ный стандарт необходим, но недостаточен для рабо
ты вуза на рынке. Каждый вуз, по нашему мнению, 
должен иметь свой образовательный стандарт, в ко- $  
тором развертывается полноцветие отличительных , 
особенностей вуза, чем отличается выпускник наше-1: 
го университета от выпускника любого другого по той 
же специальности. Это и региональная составляю
щая. и связи с теми промышленными предприятия
ми, для которых мы готовим специалистов, и особен
ности рынка образовательных услуг, традиции вуза 
научные школы и т.д. Мы создали свой стандарт, где 
в каждой учебной дисциплине находят отражение 
особенности подготовки в Томском политехническом < 
университете. Ну, например, физико-техники гото
вятся и у нас и на Урале, но там нет ядерного реак
тора, а у нас есть. У нас есть циклотроны, бетатроны, |  
вся лабораторная база, дающая уникальное содержа- | 
ние для образования, которого нет в других вузах. И |  
также точно по другим специальностям. По сути де-1| 
ла, этот образовательный стандарт - визитная кар- Щ  

точка ТПУ. Еще одна составляющая наших ноу-хау - §  

то, что мы научились проводить самоаттестацию, са- 
моаккредитацию своих образовательных программ с |  
гем, чтобы постоянно быть в движении, чтобы не бы
ло застоя. Мы каждый год определяем рейтинг обра- | 
зовательных программ по направлениям и специаль
ностям рейтинг факультетов, кафедр, в соответствии |: 
со всякими методиками, нами же разработанными.

- Аккредитация связана с деньгами, с фи
нансированием?

- Если начать с терминологии, в слове “аккреди-1 
тация" - корень “кредит" - доверие. Сама процедура 
аккредитации - это как бы выдача кредита доверия,
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признание высокого уровня. Есть еще слово ‘ аттеста- 
: ция", где корень - ‘ тест’ , что значит “испытание’ . То 

есть программа проходит испытание, а потом получа
ет кредит доверия. Или не получает.

Этот комплекс ноу-хау был оценен. Когда нака- 
: нуне нашего столетия приехала к нам комиссия для 

проведения государственной аттестации и увидела 
заключение о самообследовании нашего вуза, они 

!; сказали: “У вас все настолько системно представле
но, что мы бы хотели заказать вам разработку мето- 

\ дических инвариантных материалов". Мы выполнили 
: их заказ. Государственная инспекция по аттестации 

вузов при Министерстве образования и Центр Росву- 
;! заттестации предложили ТПУ провести серию семи

наров с  руководящим составом вузов, чтобы пере
дать этот опыт. Первый такой семинар прошел в 1996

шшшшшжшзШШтшШШ
кие позиции в различных рейтингах. Есть официаль
ные рейтинги Министерства профессионального об
разования. Мы занимаем в нем третье место - после 
Москвы и Санкт-Петербурга - несмотря на то, что яв
ляемся периферийным вузом. Есть неофициальные 
рейтинги, как, например, рейтинг Ассоциации техни
ческих университетов, объединяющей сейчас 98 ву
зов России. В 1996 году мы заняли в нем 5 место - 
опять же сразу после ведущих вузов Москвы и Санкт- 
Петербурга, а по рейтингу Ассоциации инженерного 
образования мы занимаем первое место в стране. 
Рейтинги различаются по системе подведения ито
гов. Где-то большее внимание уделяется науке, где- 
то материальной базе, где-то - динамике образова
ния^

- Ваши сегодняшние проблемы?

3 АФРИКИ!
году в Красноярске, на юбилее Красноярского техни
ческого университета, затем в Новосибирске, а в 

: 1997 году в Барнауле и Ярославле. Практика органи
зации такого рода семинаров подсказала нам необ
ходимость выхода на международную арену. И в ап
реле появляется Кипр. Приглашать участников в Си 
бирь - это достаточно хлопотное и не всегда успеш
ное дело, хотя у нас уже давно налажены связи с уни- 

I верситетами Великобритании, Франции, Германии,
| США. Кипр - это своего рода компромисс, это сре
динная площадка, куда нам легко приехать и куда 
легко приехать нашим зарубежным коллегам

- Кто были участниками семинара?
- В этом семинаре участвовало 23 представите

ля российских и около 10 зарубежных. А также пред
ставители банков, аудиторских фирм, а для системы 
образования они сегодня совершенно необходимы.

'I Кипр удобен еще и потому, что там безвизовый 
въезд, то есть возможность ездить туда без проблем 

I много раз. Один раз приехать - это значит ничего не 
:: сделать. Сегодня разовые такого рода кампании эф- 
\  фекта не приносят. У нас сформирована задача - ин- 
: теграция в мировое образовательное сообщество, 

образовательное пространство. Как капля камень то- 
, чит, так и мы должны нарабатывать опыт интеграции 

в международное сообщество постоянно.
- Октябрьский семинар был более продук

тивен в смысле интеграции?
| - Безусловно. На Кипре ортодоксальная религия,
: византийская, православная. Наверное поэтому они 
\  относятся к русским не так, как другие страны. По

пробуйте добиться такого расположения где-нибудь 
в Италии, Германии, США. Там совершенно другая 
психология. То ли это следствие близости религиоз
ной, то ли чего-то другою, но киприоты сейчас во- 
многом рассматривают Россию гарантом своего су
ществования.

Так вот, эти семинары - это не просто лекции, 
; это целый комплекс идей. Руководитель вуза просто 

заряжается ими, приезжает к себе и может сразу же 
приступить к их реализации. Поэтому все семинары 
“на ура’  и проходят. Не случайно после их проведе
ния рейтинг нашего вуза вырос. К нам бы никто ни
когда не поехал учиться, если бы мы не занимали та

- Международное сотрудничество. Чтобы нам 
обеспечить качественный прорыв в международное 
сообщество, мы наметили определенную стратегию. 
Во-первых, будем развивать дистанционное образо
вание, разработаем учебно-методический комплекс 
на английском языке, подготовим преподавателей, 
создадим свое представительство, учебно-методиче
ский центр дистанционного обучения на Кипре. Туда 
мы будем приглашать зарубежных студентов, чтобы 
они нам потом помогали привлекать студентов из Аф
рики и стран Средиземноморья. Это все об экспорте 
нашего образования. Но, мы будем и импортировать 
образование в социально-экомической области. Уже 
заключен договор, согласно которому 40 наших сту
дентов будут обучаться по методическим материалам 
Кипрского института маркетинга, дипломы которого 
признаются ведущими университетами мира. Наш 
студент параллельно своей образовательной про
грамме будет в течение трех лет обучаться по про
грамме этого института - на английском языке. Это 
первый опыт ТПУ, когда студент получит диплом за
рубежного вуза. В мае планируется провести выстав
ку на Кипре, представить высшую школу Сибири и 
Дальнего Востока. Эго поможет нам пробудить к се
бе интерес западных партнеров, привлечет свежий 
ветер во все наши отношения. И деньги, конечно. 
Главное - выйти на этот рынок. Организаторам этой 
будущей выставки мы поставили условие - мы готовы 
привезти свои разработки только в том случае, если 
на эту выставку приедут менеджеры в области бизне
са образования, иначе это будет холостой выстрел. К 
этой выставке мы собираемся приурочить очередной 
семинар, в котором будут принимать участие также 
директора региональных центров информатизации.

Да, это сильно. Представительство на 
Кипре, студенты из Африки, международная 
дружба. Глядишь, через пару лет Томский по
литехнический станет знаменитее Кембрид
жа, престижнее Гарварда. И каждое независт
ливое, открытое сердце просто обязано под
держать великий прорыв ТПУ в мировое обра
зовательное пространство. О’кей, знание - 
сила!

Ю. Полуэктова
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Что такое мониторинг здоровья? 
Начну издалека.

Вы, господа, когда-нибудь заду
мывались на тему: почему эти иност
ранцы с завидной регулярностью 
крутят педали велотренажера, стап
тывают на спортивных дорожках 
“А0Ю А5”ы и нещадно лупцуют 
всеразличные мячики? И все это 
здоровья ради, как личного, так и на
ционального. Однако, следует заме
тить, что даже если у вас в печенке 
не колет, в селезенке не екает и глаз 
не выпадает, это еще не значит, что 
вы абсолютно здоровы. Отсутствие 
болезни отнюдь не является призна
ком наличия здоровья.

Особенно актуальна проблема 
здоровья в России, в среде молоде
жи. И значительную роль в решении 
этой проблемы играет вуз. Есть кон
кретные примеры того, как отдель
ные вузы России формируют мони
торинг здоровья в своих коллекти
вах. Так, например, в ТГПУ функцио
нирует валеологический центр, со 
зданный на базе факультета физвос- 
питания. Новая специальность “Ва

леология в гуманитарных дисцип
линах синтезирует науки о формиро
вании, сохранении и укреплении 
здоровья с помощью дисциплин 
психолого-педагогического, меди
ко-биологического, философского 
профиля, компьютеризации и кос
мизма. Цель валеологического вос
питания - подготовка духовно-нрав
ственного, физически здорового 
специалиста, способного не только 
творчески созидать, но определять 
стратегию и тактику сохранения и 
приумножения своего здоровья и 
здоровья окружающих его людей.

Томский политехнический уни
верситет предусматривает в своем 
развитии до 2000г. отдельные меро
приятия по мониторингу здоровья. В 
комплексной программе КПР-2000 
сформирована целевая программа 
“Качество жизни коллектива универ
ситета”, где включена целевая уста
новка - разработка системы форми
рования в университете культуры 
здорового образа жизни, духовного 
богатства (участие научно-педагоги
ческих кадров гуманитарного отде

ления в организации и работе куль
турных центров в студенческих об
щежитиях и ДК ТПУ; процент сотруд
ников гуманитарного отделения, 
участвующих в социологических оп
росах, в изучении и анализе форм 
культурного воспитания студентов и 
сотрудников; число спортивных цен
тров, участвующих в формировании 
здорового образа жизни). Создает
ся валеологический центр в студен
ческом общежитии на факультете 
автоматики и электромеханики. За 
планированы физкультурно-оздоро
вительные мероприятия, летний от
дых студентов, сотрудников и их де
тей, работает профилакторий.

В рамках этой программы будет 
проводиться масса мероприятий, 
направленных на защиту и профи
лактику здоровья. Об этих меропри
ятиях, а так же о том, как программа 
претворяется в жизнь читайте в но
мерах “ЗК ”.

материал подготовил 
Антон Сидоров.

мецкий дипломат, сотрудник 
посольства Германии в России, 
курирующий вопросы культуры 
и образования Организацией 
визита занимается русско-не
мецкий центр ТПУ (директор 

|« Александр Фрицлер), програм- 
2  му обучения подготовила кафе- 
2  дра русского языка ТПУ (зав. ка- 
“  федрой Оксана Гордеева). В 
52 обучении будут участвовать 
5̂  преподаватели как Политехни
ка ческого, так и Госуниверситета. 
в  Организаторы надеются, что 

обучение будет успешным и об- 
ь , разовательные и культурные 
р -  достопримечательности наше- 

го города ученику-дипломату 
запомнятся.

спид

ГЛАВНОЕ - ПРОФИЛАКТИКА! ‘
1 декабря в 15 часов в НТВ 

ТПУ состоится комплексное ме
роприятие под названием “По
моги себе сам ”, организованное 
НТВ ТПУ с участием областного 
центра “Анти-СПИД” и Томским 
институтом учителя. В програм
ме мероприятия книжно-иллюс
тративная выставка “СПИД - не 
спит”, презентация учебника 
Б.Н.Чумакова "Валеология”, 
конкурс плакатов “Анти-СПИД” 
среди студентов АЭМ Ф  ТПУ и 
фито-фуршет. На выставке бу
дет представлены новейшие 
публикации из журналов, газет и 
книги, которые предоставит 
НТБ, областной комитет “Анти- 
СПИД” и Институт учителя. Ини
циатором конкурса плакатов яв
ляется Л.А.Терехина и комитет 
“Анти-СПИД”. Плакатов ожида
ется около семидесяти штук, 
лучшие пять будут награждены 
дипломами, подарками в виде 
комплекта витаминов и бальза
мов. Среди выступающих на 
этом мероприятии: Л.И.Власо
ва, зав. гр. маркетинга НТБ ТПУ,

профессор В.К.Кулешов от ТПУ, 
главный врач “Анти-СПИД” 
А.С.Чернов. Л .Г.Рогачева, учи
тель валеологии Копыловской 
средней школы, даст рецензию 
на учебник Чугйакова. После пре
зентации и продажи учебника 
“Валеология”, предназначенно
го для самой широкой аудито
рии, посетители выставки могут 
расслабиться на фито-фуршете: 
лекарственные чаи, травяные 
коктейли. В преддверии этого 
мероприятия организаторы вы
ставки собираются провести 
блиц-опрос студентов “Что мы 
знаем о СПИДе?”. Скорее всего, 
они думают, что не знаем ниче
го, потому что уже сейчас подго
товлены подарки на память: 
агитки по борьбе со СПИДом, 
красная ленточка (антиСПИДов- 
ский символ) и, конечно, пре
зервативы. Приди и помоги себе 
сам.

материал подготовила 
В. Сложноцветных
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бытовуха

НЕ САМОЕ СПОКОЙНОЕ 
МЕСТО НА ЗЕМЛЕ,

хотя смотря с чем сравнивать
Продолжая в нашей рубрике рассказ 

о проблемах общежитий, в этот раз, что 
называется, поглобальничаем, т.е. рас
смотрим жизнь не одного конкретного об
щежития, а целого студенческого город
ка. Рассмотрим с самой неприятной сто
роны - с криминальной. Дабы получить 
информацию конкретную и исчерпываю
щую, мы обратились к человеку непо
средственно поддерживающему право
порядок в студенческом городке ТПУ. 
Лейтенант Пашаев Али Эйюб Оглы, участ
ковый инспектор милиции.

Али: Сразу могу сказать - в студгородке 
ТПУ порядок есть. Если взять анализ преступле
ний в целом в студгородках ТПУ, ТГУ, ТУСУРа, у 
нас обстановка гораздо лучше. Хотя не без 
трудностей...

В: На летучке у А.В.Водопьянова вы 
назвали одну из существенных проблем - 
наркомания среди студентов.

О: Как вы знаете проблема эта не только 
студенческого городка ТПУ, теперь это всеоб
щая проблема. Поскольку у нас очень много 
приезжих студентов из Казахстана, Узбекиста
на, где криминальная обстановка очень сложная 
и наркомания считается нормальным явлением, 
они пытаются перенести такое поведение и к 
нам. Второй фактор - недалеко от студгородка 
находятся цыганские дома, в которых ведется 
продажа наркотиков.

В: Какие меры принимаются?
О: Естественно, работа ведется. За послед

нее время привлечены за сбыт наркотических 
веществ четыре гражданина цыганской нацио- ~ 
нальности, в данный момент отбывают наказа
ние. Сразу замечу, что среди студентов ТПУ за 
сбыт ни одного студента не задержано. Был 
один момент - поступила оперативная инфор
мация, что студент из Казахстана привозит и 
продает наркотики. Разработка проводилась 
совместно с Томским ФСБ. Факт не подтвер
дился.

В: Какие наркотические вещества на
иболее “популярны” среди студенчест
ва?

О: В основном так называемая травка (ана
ша, драп).

В: Внутривенные препараты ханка и
Т .П .?

О: Могу с уверенностью сказать - такого в 
студгородке почти нет.

В: Вторая проблемная ситуация - вза
имоотношения между студентами: Стре- 
жевчанами и студентами из Нижнего Та
гила. Что за дележ “сфер влияния”?

О: Дело в том, что в силу отдаленности 
Стрежевого и некоторых других причин, там 
сложилась довольно специфическая криминаль
ная обстановка. Такая же ситуация наблюдается 
и в Нижнем Тагиле. Как я и говорил ранее, сту
денты приезжая из таких неблагополучных реги
онов ведут себя в Томске “как дома”. Начинают
ся выяснения какой из городов - нефтяников 
круче и тому подобное. Конечно не только на 
словах. Что удивительно - в стране говорят о

лейтенант милиции Адн Пашаев 
всплеске национализма, у нас же конфликтов на 
чисто национальной почве нет вообще! Столк
новения происходят на почве землячества, вот 
как в случае со Стрежевым и Нижнем Тагилом.

В: Возвращаясь к началу нашего раз
говора все же хочу уточнить - почему кри
минальная обстановка в студгородке ТПУ 
значительно благоприятней чем в осталь
ных студенческих “поселениях” Томска? 
Ведь общежитий ТПУ не чуть не меньше 
скажем чем у ТГУ.

О: Я думаю, что это результат политики 
проводимой руководством ТПУ, а так же нор
мальной, скажем так, добросовестной работы 
обслуживающего персонала общежитий, ну и 
естественно, работников милиции. Вы сами ви
дели какой непримиримой позиции придержи
вается Анатолий Васильевич Водопьянов в от
ношении правонарушений в студгородке.

В дальнейшем мы более подробней 
ознакомим наших многочисленных чита
телей с темой правонарушений в среде 
общежитий ТПУ.

В.Санкин

С 9 по 16 ноября проходил турнир по во
лейболу среди 6-ти сильнейших команд 
г.Томска. Политехники (мужчины) заняли 
I место, третье в общем зачете; девушки II 
место, среди вузов IV.
На снимке: дебютантка команды ТПУ сту
дентка I курса ФТФ Катя Бобровская и тре
нер команды К.С.Шаминов.

Спартакиаду 1997-98 года среди сборных команд 
факультетов открыли соревнования по шахматам. Уча
стие принимало восемь факультетов за исключением 
химико-технологического и инженерно-экономичес
кого. Звание самых башковитых подтвердила команда 
АЭЭФ, в составе которой выступали Сергей Берг, Па
вел Маркман и Александр Воробьев. Вторым призе
ром стала команда факультета автоматики и электро
механики и третьим теплоэнергетического факульте
та. Приятно отметить, что в составе команд появились 
студенты первого курса, которые достойно представ
ляли свой факультет и являются кандидатами в сбор
ную команду университета - это Сергей Лобин и Евге
ний Касьянов с АЭМФ, Александр Воробьев с АЭЭФ. 
Звездой на шахматном небосклоне вспыхнула Елена 
Петрова, которая проиграла всего лишь одну партию 
и то по причине немеряного любопытства представи

спорт

телей мужеского пола, обступивших шахматную доску 
Лены. ЭФФ, который представляла Лена, занял чет
вертое место в общем зачете и наверняка бы занял 
первое за женственность (к сожалению такая номина
ция в соревнованиях отсутствовала). Для выявления 
состава сборной команды политеха на Первенство ву
зов г.Томска, будет проведен открытый турнир, куда 
будут приглашены все желающие шахматисты.

Спартакиада, однако, на шахматах не закончи
лась: с 3 декабря начнутся соревнования по баскетбо
лу среди мужчин, стритболу среди девушек и по на
стольному теннису у юношей и девушек. Так что вни
мательно вчитывайтесь в страницы “ЗК”, на которых 
безусловно будут отражены все события спартакиады.

материал подготовил Антон Сидоров, 
автор благодарит 6.М.Плотникова
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